
من حق عدن وسكانها وأبنائها الحصول 
على حاجتهم من المياه المنزلية، كما أنه 
من حق أبين وسكان زنجبار والمديريات 
القريبة – )جعار وخنفر( – مثلًا المطالبة 
بنفس الحق والخدمة، علاوة على أن مياه 
المحافظة العزيزة “عدن” تجيء من هناك 
في الغالب – من أبين وتحديداً من جعار 
– خنفر، ولاحقاً تستعيد جعار وزنجبار 
جزءاً يسيراً من مياهها الجوفية الذاهبة 
إلى خزانات تغذية مدينة عدن وسكانها 

بالمياه المنزلية!
إذا كان نقص أو انقطاع المياه المنزلية 
كذلك  وه��و   – ومعاناة  مشكلة  يشكل 
بالفعل – فإن حل هذه المشكلة ومعالجتها 

لا يتم عن طريق افتعال أو إثارة عدد آخر من المشكلات 
ومضاعفة المعاناة التي لا تصب في مصلحة الجميع. 
بل تلهي عن المشكلة الأساسية وتؤزم الحياة وتعكر 
صفو المدينة، وقد تكون سبباً مضاعفاً لتأجيل الحلول 
والمعالجات  الجاري تنفيذها لسد النقص وحل أزمة المياه 

وانقطاعاتها المتكرة.
)يتكعفها(  التي  اليومية  بالمعاناة  يرضى  أح��د  لا 
المواطنون والسكان، بسبب قلة أو انقطاع أو تأخر المياه 
عن المنازل، لكن هذا يصدق على عدن وتعز وأبين وإب 
وعلى العاصمة صنعاء نفسها، ذلك إن المشكلة لا تقتصر 
على عدن، بل لعلها وأكثر أمر في تعز أو غيرها .. وربما 
تكون “أبين” المجاورة أصدق حالًا وأكثر معاناة في هذا 
الجانب برغم أنها هي من تزود عدن بالمياه وتقدم – بحب 
وإيثار – تضحيات مشهودة محبة لعدن وإقراراً بخصوصية 

المدينة وموقعها في الخارطة الوطنية.
مع أن كثيرين قد لا يرون الإيثار بمياه الشرب تضحية 

مستحبة. إلا أن أبين تفعل ذلك بدون تحفظات!!
غير مفهوم وغير معقول أو مقبول بالمطلق أن تتحول 
كل قضية وكل مشكلة وكل مسألة في هذه المدينة أو 
غيرها إلى مادة للجدل أو عنوان مضاف لأزمة جديدة 

وتأزيم مضاعف.
يمكن للناس أن يعالجوا مشاكلهم بعيداً عن افتعال 
أو التسبب في مشاكل جديدة هم في غنى عنها. ودائماً 
المحلية والمكاتب والمؤسسات  لا تستطيع السلطات 
التنفيذية والخدمية التنصل عن مسؤولياتها أو التبرؤ 
المباشرة والمتعلقة  المرعية ووظائفها  من واجباتها 
احتياجات  المواطنين وتلبية  الجمهور وحياة  بمصالح 

الجمهور والسكان.
إنما على الجمهور أن يبحث عن حاجياته الخدمية من 
دون أن يفسد مصالحه وحياته وعلاقته بالمؤسسات 
والسلطات المحلية. وليس أبناء ومواطنو عدن هم من 
يحتاجون إلى مرشد أو منظر ينظر لهم وعليهم في هذا 
الباب والشأن، فهذه المدينة صاحبة سجل مشرف وموروث 

خاص يجعلها أقرب إلى الحالة المدنية 
أو  المعاكسة  الحالة  إلى  منها  القديرة، 
المخالفة لروح وطبيعة وخصوصية عدن 

وأهلها الطيبين.
المقام  ه��ذا  في  التذكير،  من  بد  ولا 
والمقال، بأن تذمر الناس وتململهم جراء 
المعاناة والمشاكل الخدمية  واحدة من 
ليس ضرباً من الغرابة أو تحريضاً ضد 
السلطات المحلية. وطبيعي جداً في ظروف 
مشابهة لأزمة المياه هذه أن يعبر الناس 
عن سخطهم وتذمرهم، وعلى السلطات 
المحلية مجارات الناس وتفهم ما يصدر 
عنهم واحتواء ردود الفعل المحتجة وعدم 
أو  المؤامرة  بمنطق  شيء  كل  تفسير 
الاستهداف، فهذا شيء غير محبذ وغير مطلوب وربما 

يكون غير مفهوم أيضاً.
فحتى لو كان الأمر كذلك بالفعل فإن على السلطات 
المحلية – وجوباً – تفويت الفرصة على “المتآمرين” 

واحتواء التذمر الشعبي وليس التصادم معه.
الأساليب  تحاشي  بالجمهور  يجدر  المقابل،  وف��ي 
المتطرفة، لأن هناك  بالردود  القبول  العنيفة وعدم 
دائماً من يفسد الأمور ويستغل الجمهور أو يستغفله 
لمآرب خاصة ولأهداف بعيدة كل البعد عن معاناة الناس 
وقضاياهم الملحة، بل يتم القفز عليها وتفجير أزمات 
ومعاناة مضاعفة ليست بعيدة عما شاب وتخلل ونتج عن 
الأحداث الأخيرة التي ما كان لها أن تكون لو لم يكن في 
الصفوف من غافل المحتجين على انقطاع المياه، وحولها 
إلى مواجهة عنيفة وعنوان للصدام والعنف. وهنا تحديداً 
يجدر بالعقلاء التوقف لاستخلاص العبر وتحاشي الوقوع 
في مصائد أخرى ومصائب جديدة!وفي هذه أو تلك من 

القضايا والإشكالات نتفاهم أحسن!
والخلاصة البسيطة والمهمة هي : أن الخدمات الأولية 
 .. المحلية  السلطة  المواطنين على  والأساسية، حق 
وواجب السلطة المحلية تجاه المواطنين. وللمواطن أن 

يشكو ويتألم ويحتج إذا لم يجد حاجته من الخدمات.
السلطات  مجموع  أو  المحلية  السلطة  على  وليس 
التنفيذية التحسس أو زيادة الكميات المستهلكة من 
الافتراضات المجنحة والمسارعة نحو تفسير كل شيء 
بالمنطق السياسي أو التهيؤات الأمنية المبالغة، كما أنه 
من واجب المواطن الحذر وزيادة التحذر، من قليلي الخير 
وكثيري السوء و”الموغادة” الذين يفسدون كل شيء 
ويستغلون الناس ومعاناتهم لحسابات غير نزيهة وغير 
بريئة – تماماً كأصحابها! يعني، الاحتجاج والتذمر “مش 
جريمة” ولا يحزنون .. لكن العنف والإرجاف واستعداء 
السلطات ورج��ال الأم��ن هو الآخ��ر “مش احتجاج” ولا 

يحزنون!!
ودمتم مركزين ....
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عن “عدن” و”الماء” .. نتفاهم !!
الاحتجاج “مش جريمة” .. والعنف “مش احتجاج”

كيف تؤسس مشروعاً خاص بك ؟

تنظمها مؤسسة ) صناع الحياة ( بذمار 

اأمين الوائلي 

  
اع��ت��رف أن��ن��ي ك��ن��ت أرف���ض أن 
الحوافز  . رغم  أقوم بزيارة تركيا 
والمغريات التي قدمها لي صديقي 
الانجليزي الذي يملك منزلا هناك  . 
وكان يلح علي أن اذهب لزيارة تركيا 
والسكن في منزله . فكنت في كل 
مره أتحجج باني  ذاهب إلى أوربا 
فكرة  من  هربا  آسيا  شرق  إلى  أو 
زيارة تركيا . والسبب دعاية مغرضة 
يتناولها الناس عن   الشعب التركي 
وتعامله مع العرب عندما يزورون 

تركيا .
وقد اثبت الواقع أن كثيراً من الأخبار 
عن الشعوب يتداولها الناس وتنتشر 
فيما بينهم من دون أن يلامسها أي 
شيء من الحقيقة. ونحن كشعوب 
أخ��ب��اراً  ننشر  أن  تعودنا  عربيه 
ومعلومات عن تعامل الشعوب من 
نسج خيالنا. ويبدو أن هذه صفه 
سيئة فينا وقد اتفق معي أكثر من 

مواطن عربي على ذلك .
وكان صديقي الاسكتلندي يعرض علي بعض المغريات في أنني سأجد 
الآثار التي اعشق مشاهدتها . والمساجد العريقة  . والمتاحف الكبيرة التي 
تبهرني . والشعب التركي الودود والطبيعة الجميلة . وكل تلك المغريات 
والمواصفات حقيقة تسيل لعابي في زيارة أي بلد كان في العالم . لكن  ما 
سمعته وما وصل إلى مسمعي من أخبار عن تعامل الشعب التركي  بشكل 
جاف مع العرب هي التي جعلتني أتردد في قبول الدعوة وأثبتت الأيام عدم 
صحة كل ذلك . وأثبتت الأيام أننا كشعب عربي نتقن وبشكل مؤثر صناعة 
وترويج الأخبار الغير صحيحة والمؤثرة . فتجد مثلا من يتحدث عن التعامل 
الذي يلقاه الناس من الشعب التركي وبشكل مغلوط من دون أي دليل . وآخر 
يتحدث عن الجفاء في تعامل الشعب السوري مع الآخرين . وآخر يمني في 
اليمن بتمنطق ويتحذلق بفلسفته أمام الآخرين ناشرا دعاية غير صحيحة 

عن تعامل الأخوة السعوديين مع اليمنيين .
 ونأتي أخيرا فنجد من يحمل الجنسية اليمنية وهو يمني مقيم في الخارج 
ولم تطأ قدمه أي شبر في اليمن يشرح وينظر ويحلل وينقل صوراً سلبية 

عديدة عن اليمن نقلها من خياله ومن خيال آخرين أمثاله .
وأعود للحالة التركية .. وأخيرا قبلت الدعوة لزيارة تركيا على مضض . 
وذهبت إلى تركيا وبالطبع إلى العاصمة التجارية والاقتصادية اسطنبول 

كان ذلك قبل حوالي خمس سنوات مضت .
وألآن وبعد كل تلك السنوات أصبحت من مدمني زيارة تركيا للعمل 
والسياحة وياله من إدمان محمود . حيث أزورها للمرة السابعة, بعد أن ترددت 
في الذهاب إليها ومن المؤكد أنني كنت مخطئا في عدم قبولي الدعوة منذ 
البداية . وهذا الاستنتاج الذي توصلت إليه . والاستنتاج الآخر في انه علي 
إلا استمع إلى أخبار وتعليقات إلا من مصادرها الرئيسية وإلا فأنني لن أخطو 

خطوة صحيحة في حياتي حيث سيتلاعب بي الآخرون يمنة ويسرة .
لن ادخل في وصف تركيا الآن فهذه البلاد الكبيرة العريقة والعظيمة 
تستحق ان توصف أكثر من كل ذلك . فالشعب التركي المتمسك بإسلامه 
وبشكل طبيعي ووسطي وغير انفعالي ولا متشدد يستحق منا الاشادة بأنه 
أحد عوامل نشر الدين الإسلامي في أوروبا المسيحية . ويستحق التحية 
لمحافظته على تعاليم الدين الإسلامي الأساسية . رغم أعداد الملايين 
من السياح الأجانب غير المسلمين . والذين يأتون لزيارة تركيا سنويا من 
الدول الغير مسلمه والذين  ) رغم كثرتهم( لم يؤثروا في تمسكهم بدينهم 
وأتخيل أنا هنا انه لو قدر للدولة التركية أن تكون عضوا كامل العضوية 
في الاتحاد الأوربي لتغيرت أوروبا  ولاكتسح الإسلام أراضي أوروبا دون 

أدنى شك في ذلك .
لقد تجولت في اغلب وأشهر مناطق الأراضي التركية ومدنها المشهورة . 
وأقولها بصريح العبارة فقد أثرت في نفسي زيارة تركيا وأثر في نفسي أيضا 
التعامل الأخوي الودي من الشعب التركي لكل سائح وخصوصا المسلمين.
وأقولها بكل فخر واعتزاز أن الأتراك بمجرد أن يعرفوا أنني من اليمن 
أقابل بالود والمحبة بشكل لا استطيع وصفه وهذه الصورة من الاعتزاز 
والفخر التي ألقاها بسبب أنني يمني تدعوني للفخر أيضا فتحية هنا لبلادي 

اليمن . 
أعود وأقول وأنوه إلى انه قد سنحت لي الظروف والفرص في الاطلاع وزيارة 
الكثير من المصانع التركية العملاقة . والتي تغطي بمنتجاتها مساحة واسعة 

من دول العالم الثالث والثاني والأول إذا صح مني هذا التقسيم .
والصناعة التركية الثقيلة والمتوسطة الآن لا تحتاج إلى شهادة مني 
بكفاءتها . فتفوقها وجودتها ورخص سعرها عن الكثير من الصناعات 
الأوروبية والأسيوية يلمسه كل من يتعامل في هذا المجال وقد أثبتت 

الأيام والتجارب كل ذلك .
هذا في مجال الصناعة . أما لو عرجت على البنية التحتية التركية . وهي 
التي شدتني وتشدني كثيرا كل مرة. فان هذا البلد يملك بنية تحتية 
قوية ومتينة  تجاوزت حدود المدن ووصلت إلى ا لقرى النائية البعيدة أقول 
ذلك من واقع ما شاهدته ولمسته . وما وصول شبكة الكهرباء والطرق 
والاتصالات والصرف الصحي لقرى نائية إلا دليل على التخطيط السليم 

وعظمة وكفاءة الخبرة التركية ليس الآن وإنما منذ  سنوات طويلة .
فالبلاد التركية ترتبط مدنها بشبكة من الطرق الحديثة والسريعة 
والمنظمة والميسرة لأي سائق غير تركي للوصول إلى هدفه .  مادام 
يحمل خريطة واضحة ميسرة دقيقة لكل مناطق الجمهورية التركية رغم 
اتساعها . ولم تكن اللغة عقبة بتاتا . وان دل هذا على شيء فإنما يدل على 

التخطيط السليم والمنجزات الضخمة في مجال النقل .
أقول ذلك وقد قمت سائقا بعدة جولات  وزيارات لعدة مدن مختلفة في 
شمال وجنوب وغرب تركيا الكبيرة المساحة وقد قطعت مئات الكيلومترات 
من مدينة إلى أخرى وفي بعض الأحيان تنقلت بالحافلات من مدينة إلى 
أخرى . فلم أجد فرقا بين السفر بين المدن التركية بالطائرة أو بالحافلة . 
وهذه شهادة على جودة النقل ورقيه في تركيا سواء في نوعية الخدمات 
والاستراحات الراقية والنظام أو مراكز التنقل والانطلاق الضخمة للسفر 

بين المدن .
ولو عرجت على مطارات المدن التركية الخمسة التي زرتها فإنني هنا 
أذكر مقارنة بسيطة استنتجتها قبل شهر من وقتنا هذا. وهي أن مطار سان 
بطرسبورغ الدولي ) وهي المدينة الثانية في روسيا بعد موسكو( لا يساوي 
في جمال  وحداثة وضخامة اصغر مطار سافرت منه في تركيا والمطاران 

سافرت منهما في شهر يوليو الماضي وفي هذه السنة 2009 .
ومن المؤكد أن مفهوم المقارنة قد فهمت هنا لدى القارئ الكريم . وآمل 

أن تكون مفهومة لدى المسئول الكبير.
حقيقة كنت محظوظا جدا لزيارة  عدة مصانع تركية في عدة مدن . والسير 
في طرق سريعة بين المدن . ومشاهدة تركيا من  الداخل بشكل واضح 
. والتعامل التجاري مع الشركات التركية . والتعامل مع الشعب التركي 
كرجال أعمال ومواطنين وموظفين وعاملي فنادق واستراحات بل وسكان 

قرى بسطاء .
تركيا بلد عظيم بما تعنيه هذه الكلمة من رفعة وفخر . والمنتجات 
التركية والصناعة التركية ومشاريع الطرق والسدود والمنشئات السياحية 
والرياضية والمطارات تثبت لنا جميعا وللعالم أن تركيا كانت ولازالت 

إمبراطورية.
في ختام هذه الجولة السريعة والقصيرة جدا لمآثر الشعب التركي الشقيق 
ومنجزاته في بلده . وللوصف الموجز لتركيا الجديدة العظيمة والحديثة . 
وللنهضة التركية والتقدم الذي لمسته في كل النواحي . وللخبرات التركية 
في كل المجالات تبرز اسئلة هنا أتمنى من أصحاب القرار والنفوذ الاهتمام 

بها ألا وهي :
لماذا لا نستفيد من كل تلك الخبرات الفنية والتكنولوجية التركية ونحن 
اٌقرب إليها وهي قريبة منا من الناحية الاجتماعية والعقائدية ؟ ألسنا أحق 

من أن يستفيد منها الغرب ونحن نتفرج !؟
أليست تركيا أحق )كدولة شقيقة( في إرساء بعض المشاريع الكبيرة عليها 

في اليمن وفي البلاد العربية الأخرى؟
كثير من المصانع التركية )وقد زرت احد المصانع في اسطنبول( تذهب 
منتجاتها إلى أوروبا . ونستوردها نحن   من أوربا على أنها أوروبية فهل 
هذا غباء منا أم عدم معرفة !  فعلا تركيا بلد عظيم تستحق كل تلك 

الإشادة .
ومادام بيننا وحل ضيفا علينا وزير الصحة التركي والوفد المرافق له 
للأطلاع على موقع انشاء المستشفى المركزي في محافظة أب  والذي 
ستساهم في انشائه تركيا الشقيقة فانها مناسبة عظيمه ان نشير الى 
كل ذلك وكلي أمل ان تلقى هذه الكلمات صدى لدى حكومتنا ولدى القطاع 

الخاص فتركيا مازجت بين الماضي والمستقبل.

تركيا .. هل نستفيد منها ؟

فريد باعباد

baabbadf@hotmail.com

❊ عدن / �سب�أ :
ناقش فرع الاتحاد 
لجمعيات  الوطني 
حركيا  المعاقين 
اجتماعه  في  بعدن 
أم�����س ب��رئ��اس��ة 
رئيس الفرع صالح 
الأنشطة  ال��ن��ادري 
والبرامج الرمضانية 
في  ستدشن  التي 
من  عشر  الخامس 
وتستمر  رم��ض��ان 
ح���ت���ى ال���س���ادس 

والعشرين منه .
واق����ر الاج��ت��م��اع 
ت��ن��ظ��ي��م م��ع��رض 
خ���ي���ري إن��ت��اج��ي 
للمشغولات الحرفية 
لفئات  وال��ي��دوي��ة 
حركيا  المعاقين 
والمكفوفين والصم 
وال��ب��ك��م وأص��ح��اب 
الإعاقة الذهنية من 
تسع جمعيات معنية 
وتأهيل  ب��رع��اي��ة 

المعاقين .
وذك�������ر ص���ال���ح 
ال���ن���ادري ل��وك��ال��ة 
الأنباء اليمنية )سبأ( 
ان الهدف من تنظيم 
ال��م��ع��رض إب����راز 
م���واه���ب وق����درات 
ال���م���ع���اق���ي���ن ف��ي 
قهر الإع��اق��ة أسوة 
بإخوانهم الأسوياء .
أن  م����وض����ح����ا 
البرنامج الرمضاني 
ي���ش���ت���م���ل ع��ل��ى 
في  مباريات  اقامة 
ك��رة ال��ق��دم وإلقاء 
م��ح��اض��رات فكرية 
وثقافية ومسابقات 
من  وغيرها  دينية 
الأنشطة الاجتماعية 

الأخرى.

 معرض خيري 
إنتاجي للمعاقين

التسول  ظاهرة  من  كثيراً  تعبنا 
على  مسلطاً  سيفاً  أضحى  ال��ذي 
الرقاب! فأينما نتجه تلاحقنا قوافل 
الظاهرة  وضخامة   .. المتسولين 
المنتشرة على ساحات المدن الكبيرة 
مثل صنعاء وعدن والمكلا والحديدة 
قد تجاوزت هذه المناطق الى مناطق 

الجوار.
الأمر الذي اقلق مضاجع البرلمان 
اليمني وهز قبته العاتية، فقد وقف 

بجدية في احدى جلساته أمامها..
هذه  خطورة  على  تأكيدنا  ومع 
الظاهرة التي تعدت خدش الحياء 
وجهه  وتشويه  لمجتمعنا..  العام 
البرلمان  لوقفة  تقديرنا  وم��ع 
ازاءه��ا،ف��ان��ن��ي أت��س��اءل أي��ن دور 
هذه  لمجالس  التنفيذية  المكاتب 

المحافظات الاستراتيجية الحاظية بافواج السياح المتدفقين على بلادنا 
ولهم نصيب قد حظوا به من مضايقات المتسولين خصوصاً وان الدفع 

بالعملة الصعبة.
اين محافظو المحافظات الموقرون؟ أين الأمناء العامون للمجالس المحلية، 
مدراء المديريات؟ أين مدراء الأمن في هذه المناطق؟ ولماذا لزموا الصمت 
ازاء آفة طفيلية في جسد المجتمع!! في الوقت الذي اهتزت جدران البرلمان 

اليمني لأصداء مناقشتها.
وفي هذا الشهر الفضيل تزداد وتتوسع اعداد المتسولين أكثر من شهور 
السنة الاحد عشر، وفي عدن تتركز مجاميع ضخمة منهم ولهم زعماء ولهم 
مواقع وخطط وسيارات كبيرة تجمعهم وتوزعهم وما خفي كان أعظم .. 
وهذا ما سنتناوله في الحلقة القادمة.. ولكن أوجه السؤال إلى رئيس البرلمان 

اليمني ماذا فعلتم وماذا اتخذتم من قرارات في مجلسكم الموقر؟!.

إلى معالي رئيس البرلمان اليمني 

ظاهرة التسول.. وصمت المجالس المحلية 

دورة لأعضاء ملتقى الطالب الجامعي بشبام حضرموت

دورة لإعداد محاضرين في مجال التوعية بأضرار المخدرات 

الإعلان عن أكبر مؤسسة خيرية في الشرق الأوسط

ال�ســـــــــاخن

الخط

�صلوى �صنعاني

ماذا لوحكمنا اليوم 

عمر بن الخطاب ؟

اقرأ غداً

بقلم / عبدالله كمال

❊ عدن / �أثم�ر ه��سم :
نظم فندق ومنتجع جولدمور – عدن بالتنسيق مع 
مكتب الشؤون الاجتماعية والعمل حفل إفطار خيري 
ل� )120( طالباً وطالبة من ذوي الاحتياجات الخاصة من 
كافة المراحل الدراسية ينتمون لتسع جمعيات تعمل 

في هذا الشأن.
وفي الحفل ألقى الأخ / عبدالكريم شائف أمين عام 
المجلس المحلي في محافظة عدن كلمة هنأ فيها 

الحضور بمناسبة شهر رمضان المبارك 
  معبراً عن سعادته بهذا التقليد السنوي الذي تنظمه 
إدارة فندق الشيراتون )سابقاً( وإدارة فندق جولدمور 
باعتبارها  الخاصة  الاحتياجات  ذوي  للطلاب  حالياً 
الفئة التي تستحق من الجميع الاهتمام والرعاية، 
مؤكدا على اهتمام القيادة السياسية ممثلة بفخامة 
الرئيس علي عبد الله صالح )حفظة الله( برعاية 
ذوي الاحتياجات الخاصة  باعتبارهم جزء لا يتجزأ من 

المجتمع .
القائمين والمهتمين بهذه   متوجهاً بالشكر لكل 

الشريحة والذين يعملون في ظروف صعبة ويواجهون 
المتاعب، داعياً في كلمته الإخوة رجال الأعمال لتقديم 
كل ما يستطيعون لأبنائنا وبناتنا من ذوي الاحتياجات 
الخاصة والفقراء والأيتام باعتبار أن المجتمع اليمني 
يمتاز بالتعاون والتراحم والتعاطف، مؤكداً أن دعم 
شرائح مختلفة من أبناء مدينة عدن من شأنه أن 
يجعل الوئام والسلام يسودان هذا البلد وهذه المدينة 
الطيبة، متمنياً أن يأتي العام القادم وقد تحققت الكثير 
من الطموحات وتحسنت ظروف المجتمع بشكل عام 

وحياة ذوي الاحتياجات الخاصة تحديداً.
من جانبه ألقى الأخ / أيوب أبوبكر مدير عام الشؤون 
الاجتماعية والعمل )عدن( كلمة رحب فيها بجميع 
الحضور شاكراً كل الجهات التي عملت خلال السنوات 
الماضية على تقديم دعمها لإقامة هذا الحفل الخيري 
ورسم البسمة على شفاه الأطفال ذوي الاحتياجات 

الخاصة.
وأكد أن قيادة المحافظة ممثلة بالدكتور / عدنان 
الجفري محافظ عدن والأخ / عبدالكريم شائف أمين 

عام المجلس المحلي قد قيمت نشاط مراكز ودور 
للسلطة  الأخير  المؤتمر  في  الاجتماعية  الرعاية 
المحلية ما يدل على الاهتمام الذي تحظى به شريحة 

ذوي الاحتياجات الخاصة.
بعد ذلك تم توزيع الهدايا العينية على الجمعيات.

الجدير بالذكر أن هذا الحفل الخيري يقام للعام 
الخامس وذلك في إطار الجهود الإنسانية المبذولة 
لمساعدة هذه الفئة والاهتمام بها باعتبارها جزءاً 
الخيرية  الجمعية  المجتمع وقد قامت  لا يتجزأ من 
)عدن( وشركة  اليمنية  النفط  الحضرمية وشركة 
)سي . سي( بتقديم الدعم المالي لهؤلاء الطلاب ذوي 
الاحتياجات الخاصة فيما قامت جمعية الهلال الأحمر 
الإماراتي بتقديم الدعم العيني المتمثل بالملابس.

حضر الحفل الإخوة / أحمد سالمين وكيل محافظة 
عدن، وأحمد الضلاعي الوكيل المساعد لمحافظة 
عدن، ونبيل العديني، وعاتق أحمد علي، وعوض 
المسؤولين  من  وع��دد  السوقي  وفضل  باجرش 

بالمحافظة.

❊  �سيئون / ع�مر عيظة �لج�بري  :تنظيم حفل خيري لذوي الاحتياجات الخاصة في عدن
 تحت عنوان )كيف تؤسس مشروعاً 
خاصاً بك (  وبالتعاون مم المشروع 
بمديرية     G TZ الألماني  اليمني 
شبام  حضرموت انعقدت  مساء أمس 
بمدينة شبام الدورة التدريبية الخاصة 
الجامعي  الطالب   ملتقى  لأعضاء  
بمدينة شبام وضواحيها بمشاركة 19  
مشاركاً من الملتقى من حاملي شهادة 
البكلاريوس  والملتحقين  بالجامعات  

من أبناء مدينة شبام  وضواحيها .
 ويتلقى المشاركون  خلال الدورة 
من  جملة  ي��وم��اً   13 تستمر  ال��ت��ي 
المعارف والمهارات  للدخول في سوق  
مشاريع  تأسيس   وكيفية  العمل 
خاصة بطرق علمية مبنية على خطط 

تقييمية اقتصادياً.
أوضح ذلك الأخ/ عمر منذوق منسق 
الدورة مشيراً إلى هذه الدورة تهدف 
إلى التقييم الذاتي للمشاركين وتنمية  

صفات الريادة لديهم والتدريب  على 
جمع المعلومات ومسح السوق وإعداد 
الخطط التفصيلية  للمشروع  المراد  
أسلوب   على  تعتمد   والتي  إقامته 
التعليم  بالمشاركة  والفعل موضحاً 
أن هذه ال��دورة  خصصت  لأعضاء 
بمدينة   الجامعي  الطالب   ملتقى  
ش��ب��ام  وال��ت��ي تسهم  ف��ي تخفيف 
نسبة البطالة  مستقبلًا  بين أوساط  
الطلاب  وتساعدهم على الدخول  في 
سوق العمل  من خلال إقامة المشاريع  

وإدارتها بنجاح .
 وثمن اهتمام المشاركين  بهذه 
شاكراً   الملتقى  وإدارة  ال����دورة   
 GTZ والألماني  اليمني  المشروع  
على إقامة  مثل هذه الدورات والتي 
ستسهم  في  تشجيع الطلاب على  
ال��دخ��ول في س��وق  العمل وإقامة 
المشاريع  الصغيرة التي تساعدهم 

على تحسين أوضاعهم المعيشية.

❊ ذم�ر / �سقر �بوح�سن :
تنظم مؤسسة صناع الحياة فرع محافظة ذمار مساء اليوم دورة تدريبية 
لإعداد محاضرين في مجال التوعية بأضرار المخدرات وإنشاء فريق حماة 

المستقبل الذي يهدف إلى التوعية بهذه الآفة في المحافظة .
أوضح ذلك ل�”14 أكتوبر” ) محمد إبراهيم الغرباني(,  المسئول الإعلامي 
بالمؤسسة .  وقال : ستستمر هذه الدورة أسبوعاً ل�25 متدرباً ويتم التطرق 
فيها إلى مهارات العرض والإلقاء والتعرف على أنواع المخدرات والآفات التي 

تستهدف البلاد وطرق الوقاية منها والتوعية بأضرارها .
وأشار إلى أن الدورة تأتي بهدف إعداد مدربين في مجال التوعية بأضرار 

المخدرات وإعداد المشاريع والخطط  في هذا الجانب.

❊�لري��س/ فر��س �لي�فعي :
قام صاحب السمو الملكي الأمير الوليد 
بن طلال بن عبد العزيز آل سعود، رئيس 
الوليد بن طلال  أمناء مؤسسة  مجلس 
الخيرية بتدشين مؤسسة الوليد بن طلال 
الخيرية بترخيص رقم 77 في الرياض 
امس الأحد 9 رمضان 1430ه� الموافق 30 
أغسطس 2009م، وهي مؤسسة خيرية 
التنمية  في  المساهمة  هدفها  إنسانية 
وتعتبر  السعودية  العربية  المملكة  في 
أكبر مؤسسة خيرية في الشرق الأوسط. 
وتَشغَل فيها منصب نائبة رئيس مجلس 
الأمناء حرمه سمو الأميرة أميره الطويل، 
والأمين العام الأستاذة منى أبو سليمان. 
ويضم مجلس إدارة المؤسسة كلًا من 

الأعضاء: 
1. صاحب السمو الملكي الأمير الوليد بن 
طلال - رئيس مجلس أمناء مؤسسة الوليد 

بن طلال الخيرية
2. الأميرة أميره الطويل - نائبة رئيس 

الوليد بن طلال  أمناء مؤسسة  مجلس 
الخيرية .

أبو  عبدالحميد  بنت  منى  الأستاذة   .3
سليمان - الأمين العام .

4. الشيخ علي بن عبدالعزيز النشوان - 
عضو مجلس الإدارة .

5. الأستاذة ندى بنت صالح الصقير- 
عضو مجلس الإدارة.

 وتهتم مؤسسة الوليد بن طلال الخيرية 
وال��دراس��ات  المنظمات  وتحفيز  بدعم 
والمراكز الأكاديمية التي تهتم بشؤون 
معاناة  من  والتخفيف  السعودية  المرأة 
الفقر، والرفع من مستوى الخدمات الموفرة 
للسكان، بالاضافة إلى عدد من القضايا 
في مجال البنية التحتية الاجتماعية محلياً. 
وتعمل المؤسسة على دعم المشاريع التي 

تقدم عوناً مباشراً للمواطنين في المملكة 
الرعاية  مجالي  في  السعودية  العربية 
الصحية والإسكانية حيث تم تسليم مئات 
المنازل للمحتاجين للإسكان في إطار خطة 
تنموية تنفذ على مدى عشر سنوات. ومن 
الأعمال الخيرية الأخرى توصيل مولدات 
كهرباء للقرى المحتاجة، وطباعة وترجمة 

المصاحف.
الخيري  العمل  تنظيم  إط���ار  وف��ي 
واستدامته فقد اتجهت رغبة سموه إلى أن 
يكون تنفيذ نشاطه الخيري عبر منظومة 
مؤسساتية. فصدر الأمر السامي الكريم 
بالموافقة على إنشاء مؤسسة الوليد بن 
طلال الخيرية تحت إشراف وزارة الشؤون 
المؤسسة  منحت  ال��ت��ي  الاجتماعية، 
الترخيص رقم 77 لعام 1429ه�. هذا وقد 
بلغت تبرعات سموه الخيرية خلال 30 عاماً 
مضت أكثر من 9 مليارات ريال انفقت عبر 
مؤسسات سموه الخيرية والإنسانية لجعل 

العالم مكاناً افضل.

❊ 14 اأكتوبر/ المكلا/ مجدي بازياد :
احتفت الجمعية الخيرية لتعليم القرآن الكريم فرع حضرموت أمس بتكريم ستة 
وأربعين حافظاً وحافظة منهم ستة مجازين بالسند إلى المصطفى عليه الصلاة 

والسلام.
وفي الحفل السنوي السادس عشر للجمعية الذي أقيم بجامع عمر بالمكلا أشاد محافظ 
حضرموت الأخ/ سالم أحمد الخنبشي بجهود الجمعية ووصفها بالمباركة، وأشار إلى 
أن الجمعية استطاعت أن تخرج المئات من حفظة كتاب الله بالمحافظة، مثنياً على 
رسالة الوسطية والاعتدال التي يؤديها جامع عمر بالمكلا الذي تخرج فيه العديد من 

العلماء والحفاظ والوعاظ.
وارجع محافظ حضرموت ما وصل إليه الحفاظ من خير كبير ونفع في الدنيا والآخرة 
بحفظهم لكتاب الله إلى عوامل عدة توزعت بين العامل الذاتي والأسري ودور الجمعية 
الفاعل في ذلك الجانب، وبارك المحافظ افتتاح كليتي تعليم القرآن الكريم في الوادي 
والساحل واصفاً ذلك بالنواة الأولى لإنشاء صرح جامعي يهتم بكتاب الله العزيز وعلومه 

وأحكامه.
كما ألقيت في الحفل كلمات من قبل الإخوة محسن علي باصرة رئيس الجمعية 
الخيرية لتعليم القرآن الكريم فرع حضرموت والشيخ/ أحمد عوض بازهير رئيس 
جمعية الأقصى بحضرموت والشيخ / أحمد محمد البطاطي مدير مكتب الأوقاف والإرشاد 
بساحل حضرموت ومحمد عبد الرحمن طه مندوب الجمعية بصنعاء تطرقت جميعها إلى 
الجهود التي بذلت من قبل الجمعية في تخريج العديد من الحفاظ والحافظات سنوياً.

الجمعية الخيرية لتعليم القرآن تكرم )46( حافظاً وحافظة في المكلا


